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— Мировая практика доказывает, 
— заявил председатель региональ-
ной Общественной палаты, — что 
конструктивное взаимодействие 
между этими двумя силами приводит 
к реальному улучшению жизни граж-
дан.

  Однако саму ситуацию внутри 
журналистского сообщества 
С.А. Мальфанов оценил как весьма 
непростую. По его словам, некото-
рые журналисты из-за каких-то сию-
минутных соображений стали залож-
никами политических процессов. И 
зачастую в СМИ публикуются  такие 
тезисы, следуя логике которых в уго-
ду сиюминутной политической целе-
сообразности законы можно не соб-
людать. Это и есть правовой ниги-
лизм, считает Мальфанов. А там, где 
кончается право, начинается произ-
вол, подчеркнул он.

— Нужно определиться, чему дол-
жен служить журналист, — поставил 
вопрос Мальфанов, — разжиганию 
противостояния, распространению 
циничного отношения к жизни либо, 
наоборот, — утверждению норм мо-
рали и порядочности?

Вопросы прозвучали риторичес-
ки. А председатель Общественной 
палаты отметил, что, к сожалению, 
сегодня рейтинги СМИ зачастую за-
висят от степени их скандальности. 
Однако уже наблюдается и противо-
положная тенденция: опросы пока-
зывают, что  дутые сенсации и газе-
ты, на них специализирующиеся, все 
чаще воспринимаются читателями 
негативно.

С.А. Мальфанов  обратил внима-
ние на необходимость более тесного 
сотрудничества общественных орга-
низаций со СМИ в пропаганде имею-
щегося опыта меценатства и благо-
творительности, в решении проблем-
ных вопросов и пригласил журнали-
стов к конструктивному взаимодей-
ствию. 

Председатель областного Со-

вета народных депутатов 

И.Я. Мосякин в своем выступлении 
отметил, что в условиях набирающе-
го силу экономического кризиса осо-
бое значение приобретает консоли-
дация всего общества. В современ-
ной истории России мы уже пережи-
вали сложные времена, опыт преодо-
ления которых доказывает, что спа-
сение в единстве, а не в расколе. 
Между тем отдельные средства мас-
совой информации занимают де-
структивную позицию и пытаются вы-
дать белое за черное. 

Чего только стоит разыгрываемая 
оппозицией «критическая фишка» с 
дефицитностью областного бюдже-
та-2009! Это трагедия? Совсем нет. 
Обычное дело. Бюджет области каж-
дый год принимается с дефицитом. 
По словам И.Я. Мосякина, это в сво-
ем роде поднятая планка, которая за-
ставляет региональные органы вла-
сти искать дополнительные доходы в 
бюджет. В 2008 году запланирован-
ное превышение расходов над дохо-
дами было на предельно допустимом 
уровне — почти 15 процентов. И уже к 
октябрю дефицит был практически 
ликвидирован.

Председатель облсовета привел 
конкретные доказательства, цифры, 
опровергающие «плач оппозиции по 
несчастной Орловщине». Поступле-
ния в бюджет области от налога на 
прибыль по итогам 9 месяцев этого 
года выросли на 51,4 процента по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого. Это 832 миллиона рублей. 
А значит, соответственно выросла и 
сама прибыль. Отчисления в бюджет 
по НДФЛ (налог на зарплату) — на 
46,9  процента (на 706 миллионов 
рублей). В бюджете 2009 года все со-
циальные строчки профинансирова-
ны со значительным превышением 
над годом текущим, а газификация 
области будет практически заверше-
на.

— Конструктивная деятельность 
всех здоровых сил общества позво-
лила государству накопить за пос-
ледние годы солидный запас прочно-
сти, — заявил председатель облсо-
вета. — Это дает возможность мини-

мизировать трудности, возникшие в 
период глобального кризиса, а также 
выполнить социальные обязатель-
ства. А они весьма серьезные. На-
пример, пенсионные выплаты только 
в Орловской области составляют бо-
лее 15 миллиардов рублей в год. 
Идет строительство научной библио-
теки, многопрофильного медицин-
ского центра, спортивных сооруже-
ний, других социальных объектов. 
Темпы строительства хорошие. Год-
два, и многие важнейшие объекты 
будут сданы. Что в этом плохого? Ни-
чего. Казалось бы, радоваться все 
должны. Так нет же, пишут, что пло-
хо.

Спикер областного парламента не 
назвал конкретных фамилий журна-
листов и газеты, по-видимому, желая 
«мягко» пригласить к дискуссии так 
называемых оппозиционеров. Не 
удалось. Промолчали. И.Я. Мосякин 
продолжил.

По его словам, первые руководи-
тели страны на Х съезде партии «Еди-
ная Россия» ушли от политической 
риторики и наметили конкретные на-
правления антикризисной програм-
мы. Сейчас рассматриваются допол-
нительные меры социальной подде-
ржки: например, стоит вопрос о «за-
мораживании» ранее взятых потреби-
тельских кредитов для граждан, поте-
рявших работу в период кризиса.

— Многое делается, многое стро-
ится сегодня, но и много проблем ос-
тается нерешенными, — сказал в за-
ключение председатель облсовета. 
— От средств массовой информации 
мы ждем помощи в их решении и 
конструктивной критики. Однако, к 
сожалению, часто видим откровен-
ное передергивание фактов в угоду 
политическим интересам деструк-
тивных сил.

Председатель комиссии 

А.Н. Тихонов отметил, что вопрос об 
ответственности  журналиста перед 
читателями, перед российским об-
ществом все громче обсуждается в 
стране на разных уровнях. Одной из 
задач образованной при Обществен-
ной палате комиссии является про-
ведение широких дискуссий по этому 
вопросу и выработка единого с об-
щественностью мнения, а также ор-
ганизация сотрудничества по реше-
нию наиболее острых проблем.  В пе-
риод глобального кризиса таковыми 
являются  вопросы социальные.

 — Без объединения усилий широ-
кой общественности и СМИ невоз-
можно добиться значимого прогрес-
са в их решении, — сказал А.Н. Тихо-
нов. —  В связи с этим важна разъяс-
нительная работа среди населения 
как самая актуальная сегодня. Не-
льзя допустить, чтобы права граждан 
нарушались при их увольнении с 
предприятий.

По мнению председателя комис-
сии, государство и общество  должны 
добиваться безусловного соблюде-
ния всех социальных гарантий для 
трудящихся. А.Н. Тихонов привел кон-
кретный пример того, как людей ос-
тавляют без всякой поддержки: при-
нуждают увольняться «по собствен-
ному желанию», что влечет за собой 
потерю пособия по безработице. 

— Таким нехитрым способом  
представители бизнеса уклоняются 
от выполнения своих социальных 
обязательств, — сказал А.Н. Тихо-
нов. 

Одна из  задач журналистского со-
общества сегодня, считает главный 
редактор нашей газеты, противосто-
ять попыткам бизнесменов обмануть 
рабочих.

Главный редактор газеты «Про-

сторы России» Е.И. Глазкова за-
явила  об одной из проблем, порож-
дающих недоверие к власти в обще-
стве. Она подняла вопрос о закры-
тости органов власти от СМИ.

— Складывается впечатление, что 
многие пресс-службы региональных 
ведомств как будто созданы лишь 
для того, чтобы ограждать должност-

ных лиц от «докучливых» журнали-
стов, — считает Е.И. Глазкова. — В 
результате читатели просто не полу-
чают необходимой информации. Ли-
бо получают ее в форме «рафиниро-
ванных» пресс-релизов, составлен-
ных теми же пресс-службами.

В числе самых закрытых от средств 
массовой информации структур Глаз-
кова назвала суд, Роспотребнадзор, 
Россельхознадзор.

 — Попытку получить информацию 
из этих ведомств порой можно оха-
рактеризовать фразой «миссия не-
выполнима», — заявила главред 
«Просторов России». — Между тем 
государственные служащие просто 
обязаны информировать население 
о деятельности своих ведомств. СМИ 
— это мостик между гражданским 
обществом и властью. Важно, чтобы  
движение на нем было двусторонним 
и не прерывалось. 

Закрытость органов власти по-
рождает недоверие населения к их 
деятельности. Брифинги и пресс-
конференции как формы работы с 
прессой, когда чиновники лицом к 
лицу встречаются с журналистами,   
на практике почти не применяются. 

Е.И. Глазкова выразила надежду 
на то, что деятельность  комиссии 
Общественной палаты будет способ-
ствовать активизации сотрудниче-
ства федеральных ведомств с журна-
листами.

Коллегу поддержал главный ре-

дактор газеты «Орловский вест-

ник» В.С. Балакин. По его словам, 
отсутствие точной официальной ин-
формации по актуальным вопросам 
становится причиной различных слу-
хов и домыслов. 

В.С. Балакин обратил внимание 
членов комиссии на   нарастающий 
вал судебных процессов в отноше-
нии журналистов. «Орловский вест-
ник», по его словам, прошел 23 су-
дебных процесса за год. 

— Чтобы отражать такое количе-
ство судебных преследований, тре-
буется целая юридическая служба, — 
посетовал В.С. Балакин. — Газете со-
держать такую службу не по силам. 
Бесконечные судебные разбиратель-
ства стали популярной формой борь-
бы с прессой. Суды же сегодня, как 
правило, принимают решения по ис-
пытанной формуле: «пресса всегда 
виновата». Такая практика парализу-
ет работу журналистов и редакции. 
Ее можно оценить как посягатель-
ство на свободу слова.

Главный редактор «Орловского 
вестника» выразил надежду на то, что 
помощь Общественной палаты помо-
жет изменить ситуацию. 

— Человеколюбие — основание 
общества, — с такого заявления на-
чала свое выступление главный ре-

дактор урицкой районной газеты 

«Новая жизнь» Г.А. Переходова. — 
СМИ — один из институтов граждан-
ского общества, выполняющий впол-
не определенные функции.

В числе основных задач прессы в 
непростые кризисные времена 
Г.А. Переходова назвала утвержде-
ние общечеловеческих моральных 
норм, пропагандирование добрых 
поступков. Нести позитив, помогать 
людям в сложных ситуациях, оказы-
вать консультативное содействие — 
это прямая обязанность журнали-
стов, считает главный редактор «Но-
вой жизни». В качестве примера она 
привела инициативу одного из инве-
сторов района по обеспечению каж-
дого ученика стаканом молока в до-
полнение к школьному завтраку. 

— Стакан молока, конечно, к кар-
динальному изменению в школьном 
питании не приведет, — сказала Гали-
на Андреевна. — Однако важно, что 
подобные поступки утверждают в об-
ществе принцип: все лучшее — де-
тям.  Люди, оказывающие бескорыс-
тную помощь нуждающимся, — та-
кие, как депутат облсовета Потемкин, 
—  самопиара не любят. Но их пример 
нужно пропагандировать. В этом я 

вижу одну из основных задач СМИ.
Объединение усилий СМИ и об-

щественности при решении важней-
ших проблем всегда дает положи-
тельные результаты. В качестве при-
мера Г.А. Переходова привела опыт 
борьбы в районе с содержателями 
игровых заведений. Совместными 
усилиями законодателей, женсовета 
и районной газеты удалось добиться 
их закрытия, несмотря на неофици-
альное давление и прокурорские 
протесты. 

Главный редактор районной газе-
ты, как и ее коллеги из областных 
СМИ, посетовала на сложность полу-
чения  информации из региональных 
подразделений различных ведомств.

— Зачастую вместо прямого отве-
та на несложный вопрос нам предла-
гают «обратиться в письменном ви-
де», — сказала Г.А. Переходова. — 
Ответа на запрос приходится ждать 
неделю или больше. Кому нужна та-
кая бюрократическая волокита? По-
нятно, что только не читателям.

На заседании присутствовали 
представители пресс-служб силовых 
ведомств. Их ответы на критику ре-
дакторов газет сводились к тому, что 
либо закон не позволяет шире ин-
формировать общественность, либо 
соответствующих ресурсов нет.  По 
всему чувствовалось: чтобы решить 
проблемы с информированием, нуж-
но указание сверху. Такие ответы 
объяснимы — люди в погонах не мо-
гут иначе.

Председатель областной фе-

дерации профсоюзов А.Н. Евтеев 
обратил внимание членов комиссии 
и представителей прессы на необхо-
димость уважительного отношения к 
гражданам при упоминании их в ста-
тьях.

— Каждый человек, вне зависимо-
сти от того, где он работает и какую 
должность занимает, достоин уваже-
ния, — сказал Александр Никитович. 
— Нельзя походя — для красного 
словца — обижать людей, унижать их 
человеческое достоинство. Критико-

вать за недоработки, просчеты мож-
но и нужно, но переходить на лично-
сти в пылу «сенсационной горячки» 
негоже.

В числе самых актуальных 
совмест ных задач для СМИ и обще-
ственности в период кризиса А.Н. Ев-
теев назвал правовую защиту инте-
ресов людей труда, соблюдение со-
циальных гарантий, а также консуль-
тативную помощь гражданам, остав-
шимся без работы.

— Нужно помнить о том, что кри-
зис рано или поздно закончится, — 
сказал профсоюзный лидер. — Важ-
но, чтобы в тяжелый период люди не 
почувствовали себя выброшенными 
из жизни. Сейчас на многих предпри-
ятиях сокращают тех, кто уже зарабо-
тал право на пенсию. Провожать их 
на заслуженный отдых нужно по-че-
ловечески, достойно, с благодарнос-
тью за многолетний добросовестный 
труд. Если работодатели забывают 
об этом, то общественные организа-
ции и СМИ должны напоминать.

— Важное значение имеет и разъ-
яснительная работа среди населения 
о причинах и последствиях кризиса, 
— считает А.Н. Евтеев. — Порой на 
заводах приходится слышать такие 
речи: «Пусть государство нам даст 
денег на выпуск продукции, и все бу-
дет нормально». Люди не понимают, 
что сложности возникли не с произ-
водством, а со сбытом. 

В то же время А.Н. Евтеев предо-
стерег журналистов от безоглядной 
критики работодателей, вынужден-
ных сворачивать производство и 
увольнять людей. 

Профсоюзного лидера поддержал 
И.Я. Мосякин. По его словам,  многие 
хозяева предприятий тяжело пере-
живают необходимость свернуть про-
изводство и распустить коллектив, но 
не теряют надежды. Создание любо-
го предприятия реального сектора 
экономики проходило непросто, бы-
ло выстрадано бессонными ночами. 
Ушли годы жизни. Когда кризис за-
кончится, предстоит налаживать все 
заново. 

 Председатель облсовета обратил 
внимание журналистов на необходи-
мость соблюдения принципа объек-
тивности при освещении тех или иных 
событий. 

— Критикуют часто, — сказал 
И.Я. Мосякин, — но порой забывают 
выслушать мнение и доводы критику-
емой стороны. А это является необ-
ходимым условием для тех, кто стре-
мится прийти к решению каких-то 
проблем. Односторонность в осве-
щении событий ведет к предвзято-
сти, что удаляет нас от истины. В 
гражданском обществе нужно уметь 
слышать друг друга.

Итоги заседания комиссии подвел 
председатель Общественной палаты 
Орловской области С.А. Мальфанов. 
По его словам, прозвучавшие в ходе 
заседания выступления показали, 
что цели СМИ и гражданского обще-
ства совпадают.  На журналистах,  как 
и на представителях институтов вла-
сти и гражданского общества, лежит 
ответственность за все, что происхо-
дит в стране. С.А. Мальфанов выде-
лил важные, с его точки зрения, про-
блемы, в решении которых общест-
венные организации и СМИ могли бы 
объединить усилия: демографичес-
кая ситуация,  социальная защищен-
ность граждан в период кризиса, здо-
ровье нации. 

 В качестве новой инициативы 
С.А. Мальфанов предложил предста-
вителям СМИ провести совместную с 
общественными организациями ак-
цию по выявлению распространите-
лей наркотиков и поддержал выска-
занное мнение о закрытости судов.

— Информацию из судов, в том 
числе анонсы заседаний по громким 
делам и уже вынесенные приговоры, 
необходимо размещать в Интернете, 
чтобы это было общедоступно, — 
сказал председатель Общественной 
палаты и поделился собственным 
опытом из адвокатской практики: — 
Присутствие журналистов на судеб-
ном процессе может положительно, с 
точки зрения соблюдения законно-
сти, повлиять на итоговое решение.

На заседании комиссии коллеги 
по журналистскому цеху тепло позд-
равили с юбилеем главного редакто-
ра кромской районной газеты «Заря» 
Е.Л. Козорезову. От имени губерна-
тора области начальник информаци-
онно-аналитического управления де-
партамента экономической политики 
В.А. Кузнецов вручил Елене Леони-
довне денежную премию и благо-
дарственное письмо за многолетний 
добросовестный труд по информа-
ционному обеспечению населения. 
И.Я. Мосякин присоединился к позд-
равлениям и от имени областного 
Совета народных депутатов поздра-
вил Е.Л. Козорезову и вручил ей по-
четную грамоту.

Подготовил 

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

Ч
то актуально и о чем пишут в газетах? Нужно ли 

вносить смуту в умы или, наоборот, содействовать 

единению общества в сложный для страны период? 

Пропагандировать «доброе и вечное» или искать про-

блемы и сложности там, где их в помине нет, «надувая» 

собственные рейтинги ложным правдоискатель-

ством? 

Ответы на эти вопросы сегодня не очередная «де-

журная» тема для внутрицеховой дискуссии журна-

листского сообщества. Они важны для всех. 

В минувшую среду в орловском Доме печати  на  

первом расширенном заседании комиссии по инфор-

мационной политике и взаимодействию со средст-

вами массовой информации   Общественной палаты 

Орловской области обсуждали, чего можно добиться, 

объединив усилия СМИ и общественных организаций. 

Высказать свое мнение имели возможность многие. 

Комиссия была образована совсем недавно. Ее пред-

седателем избран главный редактор «Орловской прав-

ды» А.Н. Тихонов. 

 В заседании приняли участие председатель облас-

тного Совета народных депутатов И.Я. Мосякин, пред-

седатель региональной Общественной палаты 

С.А. Мальфанов, представители общественных орга-

низаций, СМИ, региональных пресс-служб. Присутст-

вовали и представители так называемых оппозицион-

ных СМИ. Однако их голоса участники заседания так и 

не услышали. 

Открывая заседание, 

председатель Общественной 

палаты Орловской области 

С.А. Мальфанов подчеркнул 

важность взаимодействия 

СМИ со всеми институтами 

гражданского общества. Что мешает нам действовать сообща?
СМИ И ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО 

Е.И. Глазкова 

говорит 

о закрытости 

органов власти.

Что актуально 

и о чем пишут 

в газетах? 

Рабочий 

момент 

заседания.

Елену 

Леонидовну 

Козорезову 

поздравляют 

с юбилеем. 


